
香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者郭若溪深圳
報道）學童本應裝滿書籍的書包卻被「水客」利用
成走私工具，在深港兩地間長期作案，引起家長及
社會各界廣泛擔憂。為讓「跨境學童」這個特殊群
體在深圳得到更多關愛，不少委員在深圳市政協委
員議事廳上提議，應共建深港優質生活圈，對其提
供通關便利和優質教育。

明年人次總量料超6萬
在深圳居住生活、每日往返香港上學的「跨境學

童」已從上世紀90年代的500人暴增至如今的1.7萬
餘人。據預測，2016年深圳口岸將出現跨境學童高
峰，學童總量預計超過6萬人次。
莫靜璇委員稱，「跨境學童」的安全問題令人憂

心，孩子與大量的其他旅客、車輛一起過關安全較
難保障。
港澳委員區綺文認為，深圳已為「跨境學童」開

通固定專用通道，部分口岸實現學童免下車通關
等。不過尚有可改進的空間，「如蓮塘口岸將來實
施的潮汐通關通道措施，亦可考慮在其他口岸學童
上下學高峰時段實施。」

籲設「跨境學童」專屬學校
港澳委員林立方則提出，跨境學童數量不斷增

加，「可否在深圳多辦一些港人子弟學校，讓他們
在深圳上學呢？」
廖志仁委員對此認同。他並建議，香港特區政府

可將這部分學童的上學資源投放到深圳，讓這些學
童可自由選擇在香港還是深圳上學。
港澳委員王聯章亦表示，國際學校學費很昂貴，

很多家庭負擔不起，可鼓勵和引導香港的慈善團
體、組織到深圳參與辦學。「有非常多的團體願做
這樣的公益事業，在廣州已有類似的幼兒園出現。
這樣的辦學模式，能為家長提供多一個選擇。」

香港文匯報‧人民政
協專刊訊（記者 郭若
溪 深圳報道）深圳向
香港供應優質食品已逾
50年，但近年來，赴港
「打醬油」卻成深圳人

一大消費特點。「這一現象透露出深圳市民對食品
安全問題的擔憂。」廖志仁委員認為，香港實行的
是國際的食品安全標準，遠高於深圳的食品安全標
準。深圳有關部門透露，深圳已啟動食品藥品保障
提升工程，至2020年，將在食品安全工作上投入20
億元，織一張「食品安全網」。

廖志仁指出，深圳正在制定食品安全條例，可以
考慮引入國際標準，或將供港食品的標準變成深圳
食品安全標準。區綺文委員亦認為，建議在河套地
區先行建立起這樣一個統一標準的食品市場。王聯
章委員則提出，深圳可以當上全國食品安全的排頭
兵，「讓全國媽媽們都來深圳買安全的奶粉。」

委員建議：加大違法監督懲罰力度
「比標準更重要的是執行，監督一定要到位。」
港澳委員孫蘊建議，深圳可借鑒香港，用立法和行
政兩個體系來令深圳市民吃到更放心、更安全的食
品。「例如香港的雞鴨魚肉和蔬菜水果等全部要求

標有溯源地，經過嚴格檢測過關才能在香港銷
售。」廖志仁建議深圳加大對食品製假、售假、銷
假行為的懲罰力度，讓市民購買商品更安全。
據了解，深圳目前正徵求對食品安全條例的意

見，今後深圳市將通過食品安全法規進一步推進食
品安全水平的提升。市食品安全監督管理局表示，
根據規劃，到2017年，深圳食品監督抽查次數將達
到香港每千人9個批次的標準，增加逾4倍。2020年
深圳的抽檢標準目標是每千人9.5個批次，超過香港
現有水平。「我們的標準是『國標』加『港標』，
有信心到2020年深圳達到甚至超過香港的食品安全
水平。讓深圳人不再去香港『打醬油』。」

「口岸通關如

何更便捷與人

性化、深港如何為跨境學童提供便利、

深圳何時建立更嚴格的食品安全標準，

讓市民不再去香港『打醬油』……」在

由深圳市政協、深圳市政協港澳台僑和

外事委員會主辦的第11期「委員議事

廳」上，深圳市民、在深工作的香港市

民、深圳市政協港澳委員、學者與官員

熱議「共建深港優質生活圈」話題。

香港文匯報‧人民政協專刊

記者 郭若溪 深圳報道
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香港文匯報‧人民政協
專刊訊（記者胡若璋廣州
報道）日前，中山市政協
副主席韓澤生赴港分別出
席香港中山神灣同鄉聯誼
會成立大會暨第一屆理監
事就職典禮、香港中山石
岐聯誼會慶祝成立一周年
慶典及香港中山青年協會
第三屆執委會換屆就職典
禮暨成立四周年聯歡活

動。韓澤生在活動致辭中寄語香港各中山同鄉社團發揮
橋樑和引領作用，凝心聚力，愛國愛港愛鄉，為中山的
經濟社會發展，為香港的繁榮穩定多作貢獻。
韓澤生告訴記者，目前中山在香港大大小小的社團有
40個。社團負責人有不少是政協委員。中山市政協一直
「充分利用」政協委員聯繫點這個重要平台，有效團結
社會正能量。有系統地組織港澳政協委員去基層視察、
調研，多提良策，多想妙計。
據悉，2014年，中山每個鎮區設立了一個聯繫點，其
中有不少港澳委員前往委員聯繫點，以這樣接地氣的方
式接待群眾，了解民情、聽取民意、助解民憂。比如，
不少港籍委員了解到，目前港資企業佔據中山外資企業
的一大半，香港在中山的投資中小企業較多，有些遇到
了融資難題、貨物進出關問題。委員收集到這些信息，
都會有直接的渠道反饋給中山市委市政府。
此外，香港中山青年協會的設立，很大程度上推動了

香港青年與中山故里情感聯繫，促進了兩地青年的頻繁
交流。據韓澤生介紹，這一屆中山的港籍政協委員，許
多是青年才俊。在注重發揮委員的個體作用方面，中山
市政協也做了有效的探索。例如，如今是廣東省政協港
籍委員的吳傑莊，早已成為行業精英，具有一定的號召
力。此前他的工廠設在深圳，任職中山市政協委員後，
他回鄉考察調研後毅然把工廠遷移至中山。
「如今，吳傑莊對於中山多了一份家鄉情誼，也更踴
躍地兼任社團職位。在不同場合，他總是利用自己的資
源，為香港的年輕人提供輔導和回鄉發展的機遇。」韓
澤生告訴記者。
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香港文匯報‧人
民政協專刊訊（記
者 胡若璋 中山報
道）廣東中山市政
協主席丘樹宏的大
型交響史詩文學台
本 《MACAU ·澳
門》去年12月底由
澳門中華文化交流
協會出版。它是澳

門首部大型史詩作品，也是中山市港澳事務局祝
賀澳門回歸祖國15周年的重要項目。
《MACAU．澳門》是表現澳門人文歷史題材
的第一部史詩。由序詩、三個篇章及尾聲組成，
道出了澳門的前生今世。創作者丘樹宏用樸素的
語言映襯出了澳門滄桑、奢華、斑駁陸離；用睿
智的哲理、澎湃的詩情道出了澳門獨特的地理，
豐厚的人文特色。

澳門基金會行政委員會主席吳志良在
《MACAU·澳門》序中稱：「十五年前，香山
籍人李海鷹譜曲的聞一多《七子之歌》響徹中原
大地，觸動了億萬炎黃子孫的情愫，也道出了澳
門居民深埋多年的心聲。如今，丘樹宏又創作了
大型交響史詩文學台本《MACAU·澳門》，作
為澳門回歸祖國十五周年的獻禮，重溫城市歷史
滄桑，謳歌特區發展變化，激勵澳門再續美麗篇
章，令人動容，
催人振奮。」
丘樹宏表示，

這是繼《珠海珠
海 》 、 《 孫 中
山》後的地理意
義上的史詩。這
部作品的完成，
標誌着香山文化
的完整。

《MACAU‧澳門》獻禮澳門回歸

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者胡若璋廣州報
道）近日，廣州市政協港澳委接待了以香港金城營造
集團執行董事、廣州地區政協香港委員聯誼會青年委
員會常務副會長王紹恆委員為首的香港青年工程師廣
州訪問團一行37人，訪問團先後拜訪了廣州市政協，
考察了廣州紅磚廠創意園區、廣汽豐田車廠、廣州蓄
能水電廠等項目。

廣州市政協港澳委接待香港青年工
程師廣州訪問團

委員籲建「一地一檢」
港澳委員熱議「共建深港優質生活圈」

深圳與香港之間，有一座「移動的城市」——
每天約70萬人通過的各個口岸。數據顯

示，2014年1月至9月份，約1.7億人次旅客從深
圳各口岸出入通關，日均通關旅客達70萬人次。
深圳跨境口岸已成為兩座城市市民工作、生活需
求的起點和重要的中樞。而深圳市政協港澳委員
及大多數參加「委員議事廳」活動的市民均認
為，口岸管理、通關效率直接關係到兩地交往的
緊密程度和便利程度。

口岸三大問題致通關不便
港澳委員孫蘊認為，目前深圳幾大口岸有三大
問題，即規劃不夠前瞻性、不科學；設施配套、
資源配套不完善；缺乏人性化管理、缺乏應變措
施。「比如福田口岸晚10時30分後不允空載出租車進
入，居民提行李無法回家，藍牌車拉客現象嚴重；深圳
灣口岸停車場大部分不能停車，給居民帶來不便。」
港澳委員莫靜璇亦提出，口岸通關時人山人海，洗手
間數量少，排隊過關的旅客非常不便。
對此，港澳委員龔永德認同稱，深圳灣口岸原設計日
通關能力為旅客6萬人次，但目前日均通關旅客量已超
10萬人次，遠超原設計規劃。同時，原設計中，查驗場

地等口岸資源分配向物流傾斜，不符合現實人流多於物
流的要求，因此制約深圳灣口岸發展。

委員建議：開通深圳人專用口岸
在如何提高通關效率方面，深圳市僑聯副主席、市政

協委員廖志仁建議，深港兩地人流物流車流都在急速增
長，但通關的管理改變卻不大，這是導致通關不便利的
一個重要原因。目前「一地兩檢」已經實現，期待兩地

今後共建信息平台，共享旅客信息，探索實現單邊查驗
通關，提高旅客通關的效率。
深圳僑商會常務副會長、市政協委員王紅軍建議在深

圳陸路口岸推進「一站式」通關模式，實現進出境人車
貨一站式申報、查驗和放行，有效整合通關放行環節。
廖志仁亦建議實行深圳灣口岸24小時通關解決擁

堵，同時他大膽提出，深圳市民應享受通關便利，開設
深圳居民的專用口岸。

對此，深圳市口岸辦有關負責人表示，正在建設中的
蓮塘口岸將實現幾大突破：正在建設新的電子平台，為
過境旅客、小車實現一次下車、一次查驗、通關的「一
站式」通關服務；蓮塘口岸亦將開闢潮汐通關通道，根
據南北向人流車流調整通關通道，最大程度減少旅客的
排隊等候時間。該負責人還表示，現有的各個口岸也在
進行改造，包括深圳灣交通環境整治、皇崗口岸出入境
大廳等。

深圳6年內將投20億元織「食品安全網」

深港跨境學童增至1.7萬餘人

■■莫靜璇莫靜璇 ■■林立方林立方 ■■孫蘊孫蘊

■■由深圳市政協主辦的由深圳市政協主辦的「「共建深港優質生活圈共建深港優質生活圈」」委員議事廳在委員議事廳在
深召開深召開。。 郭若溪 攝郭若溪 攝

■■丘樹宏大型交響史詩丘樹宏大型交響史詩
《《MACAUMACAU‧澳門‧澳門》》封面封面
截圖截圖。。 本報廣州傳真本報廣州傳真

■■丘樹宏率考察組考察澳門丘樹宏率考察組考察澳門
媽閣廟媽閣廟。。 本報廣州傳真本報廣州傳真

■■韓澤生出席香港中山神韓澤生出席香港中山神
灣同鄉聯誼會成立大會灣同鄉聯誼會成立大會。。

■■中山市政協副主席韓澤生出席香港中山石岐聯誼會中山市政協副主席韓澤生出席香港中山石岐聯誼會
慶祝成立一周年慶典慶祝成立一周年慶典。。 本報廣州傳真本報廣州傳真

委員時事態
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■■早上早上77點多點多，，在深圳福田口岸在深圳福田口岸，，兩名跨境兒童結伴爬上出境大樓樓梯兩名跨境兒童結伴爬上出境大樓樓梯，，準備過關去香港上學準備過關去香港上學。。 本報深圳傳真本報深圳傳真

■■據預測據預測，，明年深明年深
圳口岸將出現跨境圳口岸將出現跨境
學童高峰學童高峰。。


